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Поздравляем с Днем российской науки!

На минувшем ученом со-
вете были вручены оче-
редные награды пре-

подавателям и студентам. 
Получили свои дипломы 11 
победителей традиционного  
областного  конкурса научно-
исследовательских работ сту-
дентов,  аспирантов и моло-
дых ученых вузов,  располо-
женных на территории Челя-
бинской области. Пятикурсни-
ки специальности «безопас-
ность жизнедеятельности в 
техносфере» Е. Хорошун,  А. 
Серова и Н. Богдановская на-
граждены грамотами ЮУрГУ 
за участие во  Всероссийском 
смотре-конкурсе дипломных 
проектов. Кроме того,  А. Се-
рова удостоена также дипло-
ма за 3 место  в этом конкур-
се,  а Е. Хорошун –  диплома 
за победу в номинации «За 
углубленную проработку за-
дач исследования».

Дипломом II степени Все-
российского  студенческого  
конкурса выпускных квали-
фикационных работ по  на-
правлению «математические 
методы в экономике» награж-
ден выпускник МГТУ А. То-
щилин,  а дипломом III сте-
пени –  А. Козько.

За активное участие студен-
тов МГТУ во  всероссийских 
конкурсах выпускных ква-
лификационных работ рек-
тор  университета В.М. Ко-
локольцев получил благо-
дарственные письма от рек-
тора ЮУрГУ А.Л. Шестако-
ва и председателя УМО ву-
зов РФ по  образованию в об-
ласти статистики и матема-
тических методов в экономи-
ке,  ректора Московского  го-
сударственного  университе-
та экономики,  статистики и 
информатики Н.В. Тихомиро-
вой. Кроме того,  из МЭСИ на 
имя ректора поступило  еще 
одно  благодарственное пись-
мо  за подготовку и участие 
студенческой команды МГТУ 
во  Всероссийской студенче-
ской олимпиаде-2011 по  спе-
циальностям и направлению 
«статистика» и «математиче-
ские методы в экономике».

Двум старейшим работни-
кам МГТУ были присвоены 
вузовские награды. Почетного  
звания «Ветеран МГТУ» удо-
стоился профессор  В.Н. Пе-
тухов,  которому 15 января 
исполнилось 80 лет со  дня 
рождения и 50 лет работы в 
МГТУ. Почетное звание «За-
служенный работник МГТУ» 
присуждено  декану факуль-
тета технологий и качества 
В.М. Салганику,  которому 25 
января исполнилось 70 лет.

***

Студенты нашего  уни-
верситета  –  Екатери-
на Дмитриева и Борис 

Капустин стали лауреатами 

III степени X  областного  те-
левизионного  конкурса мо-
лодых исполнителей «Песня 
не знает границ»,  который 
состоялся 5 февраля в сте-
нах Магнитогорской филар-
монии. Поздравляем ребят с 
победой,  желаем дальнейших 
творческих успехов!

***

В стенах МГТУ 25 января 
состоялась празднич-
ная акция,  посвящен-

ная дню студента. Не оста-
лись в стороне и Татьяны,  по-
тому как исторически сложи-
лось,  что  как раз в тот са-
мый Татьянин день в далеком 
1755 году 25 января импера-
трица Елизавета Петровна 
подписала указ «Об учрежде-
нии Московского  университе-
та». Именно  с тех пор  святая 
Татиана считается покрови-
тельницей всех студентов. 

А еще в 2006 году Татьянин 
день,  в соответствии с ука-
зом президента РФ В.В. Пу-
тина,  стал общегосударствен-
ным праздником –  Днем рос-
сийского  студенчества! 

А раз праздник –  общегосу-
дарственный,  то  и отмечать 
его  следует по-особенному. 
Несмотря на то,  что  студен-
тов в этот день в стенах вуза 
было  не так много,  от желаю-
щих поучаствовать в конкур-
сах не было  отбоя. А конкур-
сов было  немало,  тем более 
за участие в каждом из них 
можно  было  получить слад-
кий приз. 

Интересным стал конкурс,  
в котором ребята угадывали 
имена известных Татьян,  при-
чем,  весьма успешно. Так,  на-
пример,  заслуженного  тре-
нера по  фигурному катанию 
– Т.А. Тарасову,  безошибоч-
но  называл каждый второй. А 
фигуристку Татьяну Навку,  и 
того  лучше,  знал каждый. 

Еще студенты вырезали 
снежинки,  отвечали на стро-
гие вопросы экзаменаторов и 
писали стихи. В результате 
стихотворного  конкурса было  
придумано  немало  веселых 
четверостиший. Вот,  напри-
мер,  одно  из них –  
Мы задарим Вас 
                                        подарками,  
И цветами,  в жизни яркими,  
Смейтесь,  смейтесь –  
                                    Вы забавная,
Ведь улыбка в жизни –
                                         главное!

Это  стихотворение стало  
своеобразным поздравлением 
для всех Татьян МГТУ,  кото-
рым в этот день повезло  осо-
бенно,  ведь их не только  по-
здравляли,  но  еще и дари-
ли плитки шоколада,  просто  
так!

Теперь студенты наше-
го вуза будут иметь уни-
кальную возможность бе-
седовать на волнующие их 
темы с корифеями исто-
рического самосознания, 
знатоками традиций род-
ного города и носителями 
нравственного потенциа-
ла человечества – религи-
озными представителя-
ми.  Помощь в благородном 
деле воспитания молоде-
жи предложили члены кон-
сультативного совета при 
ректоре МГТУ, собравши-
еся 23 января на первое в 
этом году заседание. Со-
вет действует четвертый 
год и во многом помогает 
вузу, в том числе, по сло-
вам ректора В.М. Коло-
кольцева, и в критическом 
отношении к себе. Меро-
приятие стало общего-

родским достоянием, т.к. 
здесь всегда присутству-
ет пресса. 

Глава вуза Валерий Ми-
хайлович поделился с гостя-
ми своими размышлениями 
об изменениях в образова-
тельной системе РФ,  затем 
рассказал о  результатах ра-
боты вуза за прошлый год:

–  Они впечатляют. Уни-
верситет успешно  развивает-
ся,  имея мощный потенциал. 
Повседневная жизнь затуше-
вывает какие-то  моменты,  
но  когда начинаешь подво-
дить итоги –  все наши дости-
жения оказываются на виду: 

– 300 миллионов рублей фе-
деральной субсидии вуз выи-
грал по  результатам конкур-
са на создание кластера метал-
лургической промышленно-
сти УрФО. Благодаря субсидии 
стали доступнее зарубежные 

командировки,  приглашения 
иностранных специалистов и 
многое другое. Конкурс был за-
вершающим этапом во  вхож-
дении нашего  вуза в немного-
численную элиту вузов страны 
с финансированием 100 млн. в 
год,  что  позволит нам претен-
довать на статус национально-
исследовательского  универси-
тета;  

–  вуз перешел на новые 
образовательные стандарты;

–  мы остались единствен-
ным вузом,  который готовит 
настоящих специалистов,  
умеющих «и гайку завер-
нуть,  и головой подумать». 
Когда наши зарубежные го-
сти видят сущность нашего  
образования –  а у них это-
го  нет,  –  они приходят в вос-
торг. В МГТУ были предста-
вители компании «Симаг»,  
горячо  желающие заключить 

с вузом договор  на выпуск-
ников по  всему миру. Рос-
сийские работодатели также 
едут за специалистами толь-
ко  к нам –  хотя есть и Мо-
сковский,  и Свердловский,  
подобные нашему,  вузы. Од-
нако  на своих предприяти-
ях желают видеть исклю-
чительно  выпускников Маг-
нитогорского  технического  
университета. Хотя сейчас 
нет «распределения»,  все они 
имеют возможность трудоу-
строиться по  специальности: 
МГТУ получает более 1000 
заявок от предприятий. 

В этом году на стипендию 
МГТУ получил восемь мил-
лионов рублей,  которые были 
разделены на всех студен-
тов,  которые получают сти-
пендию. Так что  многие,  осо-
бенно  те,  кто  занимаются 
наукой и общественной жиз-
нью,  получили очень солид-
ные суммы! Пять миллионов 
рублей вуз получил на сту-
денческую практику. Груп-
па студентов уже съездила 
в Турцию и металлургиче-
ский комбинат,  те-
перь надо  в Европу…  

Дорогие друзья,  коллеги!
От всей души поздравляю вас с нашим профессиональным 

праздником –  Днем российской науки! 
Это  прекрасный повод еще раз констатировать,  что  по  сте-

пени развития науки,  уровню образования наш город занима-
ет одно  из ведущих мест не только  в уральском регионе,  но  и 
в России. Безусловно,  трудно  переоценить вклад в дело  нау-
ки коллектива нашего  технического  университета,  которым по  
праву гордятся его  выпускники.

Желаю всем,  кто  причастен к научной деятельности,  но-
вых свершений,  неиссякаемой жизненной и творческой энер-
гии,  приумножения интеллектуального  ресурса и творческого  
потенциала! Уверен,  что  этот год станет годом побед: наших 
студентов –  на олимпиадах различного  уровня,  наших ученых 
–  на конкурсах новых научных разработок. 

С.И. Платов, и.о. ректора

Дорогие друзья! Уважаемые ученые!
Около  трех веков назад началась история отечественной науки 

– 8 февраля 1724 г. первый российский император  Петр  Великий 
основал академию наук. Дела и заслуги русских ученых трудно  пе-
реоценить. Имена Ломоносова и Менделеева,  Бутлерова и Тими-
рязева широко  известны не только  у нас в стране,  но  и во  всем 
мире. На совершенно  иной качественный уровень вышла наша на-
ука с приходом Советской власти. Уже в 1918 г. началось создание 
мощной сети научно-прикладных институтов,  лабораторий,  испы-
тательных станций,  опытных производств. И научные достижения 
советского  периода – пик развития российской науки.

Поздравляя с замечательным праздником –  Днем российской 
науки,  желаю всем работникам интеллектуального  труда креп-
кого  здоровья,  успешного  творческого  поиска,  новых сверше-
ний во  благо  российской науки.

Заверяю вас,  что  фракция КПРФ в Государственной Думе 
делала,  делает и будет делать все возможное для восстановле-
ния высокого  общественного  статуса ученого,  для обеспечения 
научных сотрудников достойными зарплатами. Российская нау-
ка станет активно  участвовать в выработке мер  государствен-
ной политики.

Смелых вам идей,  талантливых учеников и успешно  реали-
зованных проектов.

С уважением,  
руководитель фракции КПРФ в Государственной Думе РФ, 

председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов

Четыре дня, с 6 по 10 февраля, в 
доме отдыха «Березки» проходи-
ло масштабное мероприятие – XXI 
Уральская школа металловедов-
термистов «Актуальные проблемы 
физического металловедения ста-
лей и сплавов», посвященная 80-ле-
тию ОАО «ММК». География участ-
ников представлена 23 городами Рос-
сии, учеными 25 вузов, в том чис-
ле США, Швейцарии, Китая, Поль-
ши, Украины. Молодые ученые име-
ли возможность ознакомиться с на-
учным опытом академиков РАН О.А. 
Банных, В.Н. Анциферова, В.Е. Пани-
на, А.А. Ильина, директора Инсти-
тута металловедения и физики ме-
таллов ЦНИИЧЕРМЕТа А.М. Глезер и 
др. известных ученых.

Впервые за сорок лет ее существова-
ния школа «дислоцировалась» на маг-
нитогорской земле. И это  без преуве-
личения можно  назвать признанием 
научных достижений металловедов-
термистов МГТУ в российском и миро-
вом масштабах. Чего  только  стоят их 
изыскания в области нанотехнологий! 

На минувшем форуме ученые нашего  
университета представили семь устных 
и четыре стендовых доклада. Всего  же 
на конференции прозвучало  98 высту-
плений и просмотрено  47 стендовых до-
кладов. Участники научного  слета вели 
разговор  о  структурно-механическом 
состоянии трубных и строительных 
сталей,  конструкций и сварных сое-
динений;  об особенностях легирования 
и термической обработки высокопроч-
ных штампуемых сталей для автомоби-
лестроения;  о  моделировании процес-
сов деформации сортовых сталей и тех-
нологии получения электротехнической 
анизотропной стали. Они обсуждали со-
временные методы контроля и исследо-
вания структуры и свойств металличе-
ских материалов,  говорили об особен-

ностях новых марок стали и сплавов,  
обладающих перспективной структурой 
и высоким комплексом механических 
характеристик,  а также о  перспектив-
ных материалах,  покрытиях и техно-
логии обработки,  в том числе о  нано-
структурных и наноструктурированных 
материалах.

С большим интересом в первый день 
форума его  участники выслушали до-
клад заместителя начальника ЦЛК ОАО 
«ММК» В.И. Корнилова об освоении на 
комбинате новых марок стали,  связан-
ном с пуском новых станов,  в частно-
сти,  5000. Он же,  в свою очередь,  отме-
тил огромную важность таких меропри-
ятий,  где выступают лучшие металлове-
ды страны,  от которых можно  почерп-
нуть массу необходимой информации. 

- Эта школа существует уже более 40 
лет,  –  сказал академик В.М. Счастлив-
цев,  бессменный председатель этого  фо-
рума. –  В ней принимают участие уче-
ные и производственники со  всей стра-
ны. И хотя она именуется Уральской,  но  
давно  вышла за региональные рамки и,  
по  сути,  стала международной. Ее ре-
зультативность как обучающей площад-
ки для молодых ученых неоспорима. Но  
не только. Здесь прослеживается очень 
хороший симбиоз науки,  образования и 
производства,  позволяющий все три со-
ставляющих поднимать на более высо-
кий уровень. 

Примечательно,  что  второй день кон-
ференции открылся докладом советника 
по  науке Автоваза доктора технических 
наук,  профессора,  руководителя наци-
онального  общества металловедов А.К. 
Титова,  который в 1960-м году окончил 
наш вуз. Он не теряет связи с альма ма-
тер  и очень высоко  отзывается о  каче-
стве подготовки её специалистов.

Проведение известного  форума на 
магнитогорской базе факт неординарный 
и весьма важный как для города,  ком-
бината,  так и для университета. «Это  и 
общение с коллегами,  и подведение не-
которых итогов в области материалове-
дения и термической обработки,  - счи-
тает директор  института наносталей,  
зав. кафедрой металлургических и ма-
шиностроительных технологий,  один из 
инициаторов проведения XXI школы у 
нас М.В. Чукин,  - это  популяризация 
университета. Кроме того,  это  большая 
школа для молодых,  которая проходит 
в рамках непосредственного  общения с 
носителем информации. А это  особенно  
ценно». 

По  признанию академика В.М. Счаст-
ливцева,  аспиранты и ассистенты,  при-
езжавшие на первые слеты школы,  дав-
но  стали именитыми учеными. Если 
принять во  внимание,  что  в работе это-
го  съезда металловедов принимало  уча-
стие много  начинающих ученых нашего  
вуза,  то  в недалеком будущем можно  
ожидать рождение плеяды новых док-
торов наук.

Слева направо: А.Н.Емелющин, А.К. Титов, Г.С. Гун
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Жить –  
по потребностям2 4Спасибо хозяйкам 

«Юности»

� Анна КАРТАВЦЕВА

 8 ФЕВРАЛЯ ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ НАУКИ                             

Впервые за сорок лет

 ИМИДЖ

� Инесса КИМ

КС действует
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Первый ученый совет 
нового календарного года 
состоялся 24 января. 
Повестка его была до-
статочно обширной. 
Надлежало проанали-
зировать выполнение 
не только приказа № 1 
и решений ученого со-
вета, но и целевых по-
казателей плана раз-
вития МГТУ за 2011 
г., а также утвердить 
новые организационно-
технические меропри-
ятия. Далее следовало 
утвердить на 2012 год: 
правила приема, средне-
срочный (годовой) бюд-
жет, состав президиу-
ма ученого совета.

Первый проректор  С.И. 
Платов с удовлетворени-
ем отметил,  что  все це-
левые показатели не толь-
ко  выполнены,  но  по  не-
которым направлениям 
есть даже перевыполне-
ние. Мероприятия приказа 
№1 тоже в целом выпол-
нены. Целиком реализова-
ны все направления таких 
разделов,  как реорганиза-
ция университета,  учеб-
ная и организационно-
методическая работа,  ин-
формационная деятель-
ность,  реклама,  меропри-
ятия по  связям с обще-
ственностью. По  остальным 
разделам есть отдельные 
недоработки. Так,  в раз-
деле научная и иннова-
ционная работа недовы-
полнение наблюдается по  
первым двум пунктам: о  
хоздоговорных НИР и гра-
фике защит кандидатских 
и докторских диссерта-
ций. Лишь два подразде-
ления –  факультет тех-
нологий и качества и ин-
ститут энергетики и ав-
томатики превысили объ-
ем запланированных хоз-
договорных работ. По  за-
щитам докторских дис-
сертаций план не выпол-
нил никто,  по  кандидат-
ским превышения добились 
на ФТиК,  ХМФ,  ИЭиА,  
ЭиП,  на остальных план 
не выполнен. По  иннова-
ционной работе тоже есть 
свои лидеры и аутсайде-
ры. Так,  запланированный 
объем оплачиваемых до-
говоров и услуг по  инно-
вационной работе превы-
шен в несколько  раз,  да-
леко  зайдя за 100 млн. руб. 
(вместо  40 ожидаемых). 
Но  подразделения ИТЦ,  
которые в общем объе-
ме должны были прине-
сти за счет оплачиваемых 
услуг,  НИР и грантов 4,65 
млн. руб.,  с этой задачей 
не справились. Хотя ряд 
его  лабораторий и цен-
тров превысили плановые 
цифры,  например  НИЦ 
«Микротопография»,  вы-
ставочный архитектурно-
дизайнерский комплекс ка-
федры архитектуры,  линг-
вистический центр  и дру-
гие. В разделе капитально-
го  строительства и ремон-
та в основном все пункты 
выполнены. Исключение 
составляют те,  неиспол-
нение которых связано  
с недофинансированием. 
Сергей Иосифович также 
отметил и то  направле-
ние,  которого  нет в при-
казе № 1,  но  по  нему в 
прошлом году велась ак-
тивная работа. Речь шла 
о  социальной сфере,  где 
было  освоено  более 5460 
тыс. рублей. Члены со-
вета одобрили выпол-
нение организационно-
технических мероприя-
тий университета за 2011 
год и приняли очеред-
ные на новый год. В них 
впервые открывает при-
каз раздел «Организация 
работ по  реализации про-
граммы стратегического  

развития вуза «Создание 
научно-образовательного  
инженерного  кластера ме-
таллургической промыш-
ленности Уральского  фе-
дерального  округа» (2012-
2-16 гг.) и подготовке к го-
сударственной аккредита-
ции университета»,  вы-
полнение каждого  пун-
кта которого  чрезвычай-
но  важно.

Затем ответственный се-
кретарь приемной комис-
сии Е.А. Пузанкова рас-
сказала о  тех непринци-
пиальных изменениях,  
которые надлежит внести 
в новые правила приема. 
Прежде всего,  необходи-
мо  правила приема раз-
делить на две части: от-
дельно  для ВПО и СПО,  
чтобы не усложнять доку-
мент. Льготы для победи-
телей и призеров россий-
ских олимпиад школьни-
ков даются только  в один 
вуз и на одно  направле-
ние. В новых правилах 
подробно  расписана про-
цедура зачисления сооб-
разно  с указанной при-
оритетностью. Изменен 
также пункт о  зачисле-
нии на второй и последу-
ющие курсы. Сроки пода-
чи заявления для таких 
абитуриентов установле-
ны с 20 июня по  25 авгу-
ста,  затем аттестацион-
ная комиссия факультетов 
или институтов на основа-
нии результатов аттеста-
ционных испытаний при-
нимает решения по  каж-
дому отдельному случаю. 
Эти изменения члены со-
вета поддержали.

С третьим вопросом по  
утверждению среднесроч-
ного  (годового) бюдже-
та выступила проректор  
по  экономическим и фи-
нансовым вопросам М.Г. 
Абилова. Нынешний бюд-
жет уже четвертый,  пу-
блично  принимаемый на 
ученом совете. Махабат 
Гумаровна сообщила,  что,  
прежде всего,  намерена 
остановить внимание на 
тех новых моментах,  ко-
торые введены с января в 
бюджетных учреждениях. 
Реформа образования,  ко-
торая осуществляется уже 
не первый год,  коснулась 
и механизма финансирова-
ния,  который прежде су-
ществовал в вузах. С этого  
года оно  будет поступать 
не по  смете,  как прежде,  
а целевыми субсидиями на 
выполнение гос. задания. 
Впервые,  соответствен-
но,  в этом году разраба-
тывается план финансово-
хозяйственной деятель-
ности на три года,  кото-
рый стал основанием для 
разработки нашего  бюд-
жета. С введением 83 за-
кона меняется не толь-
ко  механизм финансиро-
вания,  но  и все аспекты 
деятельности бюджетных 
организаций. Так открыт 
специальный официаль-
ный сайт,  на котором все 
бюджетные учреждения,  
получающие субсидии,  
обязаны будут с 1 января 
размещать всю информа-
цию о  своей финансово-
хозяйственной деятельно-
сти. Помимо  этого  с 15 ян-
варя  в соответствии с из-
менениями 94 закона,  мы 
на этом сайте должны так-
же размещать план-график 
приобретения товаров,  ра-
бот и услуг. Таким обра-
зом,  план-график,  приня-
тый нашим вузом в конце 
прошлого  года теперь вы-
ложен на сайт,  и внести в 
него  какие-то  изменения 
и дополнения чаще,  чем 
один раз в квартал весь-
ма проблематично. Кроме 
того,  такое обязательство  
принуждает во  избежа-

ние всевозможных непри-
ятностей,  например,  от-
сутствие торгов на тот 
или иной вид товаров или 
услуг,  минимально  за-
гружать четвертый квар-
тал года графиком приоб-
ретений. 

Затем проректор,  под-
крепляя свое выступле-
ние слайдами презента-
ции,  подробно  рассказа-
ла о  проекте среднесроч-
ного  бюджета,  предста-
вив схему формирования 
бюджетов доходов и рас-
ходов. Бюджет 2012 года 
составлен с профицитом с 
учетом того,  чтобы в до-
ходной составляющей был 
заложен резерв месячно-
го  фонда оплаты труда. В 
структуре доходов доклад-
чик особо  отметила такие 
новые источники,  которые 
появились в последние два 
года,  –  это  комплексный 
проект (отв. М.В. Чукин) и 
программы инновационно-
го  развития вуза,  по  ко-
торым в прошлом году вуз 
получил более 40 млн. руб. 
Таким образом,  по  допол-
нительным поступлениям 
из федерального  бюдже-
та только  в 2011 году мы 
получили около  200 млн. 
руб. По  прогнозу на 2012 
год планируется дополни-
тельное финансирование 
аналогичного  объема. С 
каждым годом доля дохо-
да от студентов-платников 
по  объективным причинам 
уменьшается,  если в 2005 
году она составляла более 
70%  в структуре доходов,  
то  теперь 54%. Но  в то  же 
время доход от иных ис-
точников неуклонно  рас-
тет. Основной составля-
ющей в структуре расхо-
дов,  как и прежде,  яв-
ляется заработная плата 
и стипендии. Далее чле-
ны совета ознакомились 
со  структурой распре-
деления средств бюдже-
та закупок и прочих рас-
ходов. При этом было  от-
мечено,  что  этот бюджет 
идет с дефицитом,  соглас-
но  целевым субсидиям,  
которые выделяются. Но  
при поступлении допол-
нительных средств «уре-
занные» заявки будут удо-
влетворяться. Завершила 
проректор  свое высту-
пление рядом предложе-
ний,  которые диктуются 
новыми условиями для 
бюджетных организаций. 
Утвердить план доходов 
по  каждому структурно-
му подразделению уни-
верситета в соответствии 
с той программой,  которая 
у нас утверждена планом 
финансово-хозяйственной 
деятельности на 2012-14 
гг. Издать распоряжение 
по  исполнению тех бюд-
жетов,  которые у нас су-
ществуют. Разработать и 
утвердить в первом полу-
годии нормы положенно-
сти товаров,  работ и услуг 
в отношении сотрудников 
в соответствии с их ви-
дом деятельности и долж-
ностным положением для 
дальнейшего  формирова-
ния плана нормирования 
закупок,  то  есть практи-
чески разработать нор-
мативы на все наши по-
требности. 

Члены совета прого-
лосовали за представ-
ленный проект бюдже-
та. Они утвердили так-
же новый состав прези-
диума ученого  совета. И 
как всегда,  часть вопро-
сов решена в «разном»: 
утвердили ряд положе-
ний,  документов по  аспи-
рантуре,  поддержали ли-
цензирование новой обра-
зовательной программы 
«Педагогическое образо-
вание» и другие вопросы.

� Анна КАРТАВЦЕВА

  ОФИЦИАЛЬНЫЙ   ОТДЕЛ

Жить – по потребностям

Анвар Сабулханович САРВАРОВ – директор 
института энергетики и автоматики, док-
тор технических наук, профессор кафедры 
электроники и микроэлектроники в этом году 
отмечает 60-летний юбилей. 

60 лет – это  возраст,  когда человек готов рабо-
тать,  творить,  любить,  быть полезным своей семье,  
да и обществу в целом.

В нескольких словах о  нем можно  сказать так: 
прилежен,  радушен,  общителен и гостеприимен. 
Эти черты,  пожалуй,  в большей степени отражают 
характер  Анвара Сабулхановича среди многих ру-
ководителей университета. 

Родился Анвар  Сарваров 28 января 1952 года в 
Магнитогорске. Прилежание и усердие проявлялось 
во  всем с самого  детства. Школу окончил с одной 
четверкой. Поступил,  в МГМИ,  возглавил стройо-
тряд,  был командиром интернационального  отря-
да. В 1974 году окончил с отличием Магнитогорский 
горно-металлургический институт по  специально-
сти «электропривод и автоматизация промышлен-
ных установок». Он стал тысячным выпускником,  
инженером-электриком. После остался для препо-
давательской работы на кафедре общей и специаль-
ной электротехники в должности ассистента. В 1979 
году поступил в целевую аспирантуру Московско-
го  энергетического  института и в 1982 году досроч-
но  защитил кандидатскую диссертацию. Затем про-
должил работу на кафедре в должности старше-
го  преподавателя и доцента кафедры. Вел лекцион-
ные и другие виды занятий по  дисциплинам «Элек-
тротехника и электроника»,  «Теоретические осно-
вы электротехники» и др. С его  легкой руки в 1987 
году при его  непосредственном участии была под-
готовлена научно-методическая база для открытия 
на кафедре специальности «промышленная элек-
троника».

Лидерские качества,  стремление быть всегда впе-
реди способствовали карьерному и личностному ро-
сту будущего  профессора. Благодаря принципу –  
быть во  всем первым,  с 1992 по  1998 гг. Сарваров 
руководит секцией «Промышленная электроника». В 
рамках учебного  процесса в настоящее время ведет 
занятия по  дисциплинам «Твердотельная электро-
ника»,  «Электрические машины» и др.. В июне 1998 
года назначен деканом энергетического  факульте-
та,  а с сентября 2000 года был отправлен в творче-
ский отпуск для завершения докторской диссерта-
ции. В апреле 2002 защитил докторскую диссерта-
цию в Южно-Уральском государственном универси-
тете (Челябинск) по  теме «Энергосберегающий элек-
тропривод вентиляторных механизмов по  системе 
НПЧ-АД с программным формированием напряже-
ния» и в этом же году назначен деканом заочного  
факультета №2.

Вся научная деятельность Анвара Сабулханови-
ча посвящена исследованию автоматизированного  
электропривода переменного  тока металлургиче-
ских агрегатов. Он один из немногих,  кто  является 
признанным специалистом в области разработки и 
реализации технологий энергосбережения. 

Научный авторитет Анвара Сабулхановича оце-
нивают не только  коллеги. Имя доктора техниче-
ских наук,  профессора Сарварова известно  в науч-
ных кругах далеко  за пределами Магнитки. Его  раз-
работки широко  применяются в металлургическом 
производстве российских регионов. О высокой на-
учной квалификации профессора Сарварова свиде-
тельствует внушительный список его  научных тру-
дов: около  140 научных работ,  у него  три моногра-
фии,  4 учебных пособия,  13 авторских свидетельств 
и патентов на изобретения,  и это  еще не предел. 

С этой стороны Анвара Сабулхановича знают,  как 
говорится,  друзья по  цеху – те,  кто  работает с ним. 
Но  с другой стороны профессора Сарварова знают 
немногие. Во-первых,  он мастер  на все руки. Редко  
когда увидишь его,  чтобы он без дела сидел: то  те-
плицу мастерит,  то  парники устанавливает,  вот и 
баню своими руками построил. А еще он любящий 
отец и дед. Любимое занятие вне работы – это  обще-
ние с внуками. Для них Анвар  Сабулханович прежде 
всего  старший товарищ,  с которым можно  посове-
товаться,  а иногда и поплакаться в жилетку. Кро-

ме своих собствен-
ных детей профес-
сор  Сарваров воспи-
тал еще и племянни-
ка Витю. 

Профессор  Сарва-
ров любит общаться 
с молодежью не толь-
ко  дома,  но  и на ра-
боте. Обычно  редко  
какой декан «церемо-
нится» с двоечниками. 
У Анвара Сабулха-
новича к этому кон-
тингенту подход осо-
бый. Именно  двоечников профессор  Сарваров пом-
нит больше всего. 

За многие годы упорного  труда Анвар  Сабулха-
нович разработал и обосновал концепцию энергос-
бережения в электроприводах переменного  тока 
механизмов вентиляторного  типа на основе анали-
за их состояния в условиях ОАО «ММК». По  ре-
зультатам исследований в этой области получен 
грант федерального  агентства по  образованию на 
выполнение госзаказа в рамках поисковой научно-
исследовательской работы по  направлению «Соз-
дание энергосберегающих систем транспортиров-
ки,  распределения и потребления тепла и электро-
энергии»,  по  проблеме «Создание и внедрение энер-
госберегающих систем управления электропривода-
ми переменного  тока оборудования металлургиче-
ских агрегатов на ОАО «ММК» с объемом финанси-
рования 5 млн. рублей на период с 2009-2011 годов. 
Особое внимание им уделяется подготовке специали-
стов высшей квалификации. Под его  непосредствен-
ным руководством подготовили и защитили канди-
датские диссертации 9 аспирантов. Сарваров - член 
двух диссертационных советов по  защите доктор-
ских и кандидатских диссертаций,  включая работу 
в совете ЮУрГУ. Участвовал в организации проведе-
ния ряда международных конференций по  автома-
тизированному электроприводу.

Вне научной деятельности – это  открытый,  об-
щительный человек,  искренне любящий своих род-
ных и близких. Специально  к своему юбилею Ан-
вар  Сабулханович создал монументальный труд 
– «Творческий отчет к 60-летию»,  в котором он от-
разил весь свой творческий жизненный путь. Тираж 
небольшой,  всего  10 экземпляров,  только  для са-
мых близких. 

Хобби и увлечений у профессора Сарварова очень 
много  – одно  из них,  которому он посвятил всю 
жизнь – рисование. Сарваров – художник,  мало  
кто  знает его  с этой стороны,  тем не менее это  так. 
Он пишет замечательные пейзажи,  в основном ме-
ста,  где любит отдыхать со  своими друзьями и род-
ственниками,  которых у него  бесчисленное множе-
ство. Тяга к научной деятельности победила в нем 
художника,  строителя и даже музыканта. 

За многолетнюю добросовестную работу в деле 
подготовки инженерных и научно-педагогических 
кадров А.С. Сарваров награжден в 2002 году зна-
ком министерства образования «Почетный работник 
высшего  профессионального  образования РФ» и по-
четной грамотой губернатора Челябинской области. 
Вот и недавно  в этом году копилка наград профессо-
ра Сарварова пополнилась. За вклад в развитие изо-
бретательства Российская академия естествознания 
удостоила его  медали имени Нобеля.

Полное перечисление научных достижений и за-
слуг профессора Сарварова заняло  бы больше ме-
ста: мы указали лишь некоторые,  наиболее яркие из 
них. Сегодня,  наверное,  это  не главное. В день юби-
лея хотелось бы просто  поздравить Анвара Сабул-
хановича,  пожелать ему здоровья и новых творче-
ских успехов,  высказать слова благодарности за его  
нелегкую “директорскую” работу. Чтобы руководить 
институтом,  нужно  быть большим дипломатом,  от-
зывчивым и проницательным человеком. Таковым 
мы и считаем своего  директора,  таковым его  счи-
тают и студенты,  которые слушают его  лекции,  пи-
шут дипломные работы под его  руководством и чи-
тают его  книги.

А.С. Сарваров

 8 ФЕВРАЛЯ ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ НАУКИ                             

60 – не возраст
� М.Ю. ПЕТУШКОВ

Виктор Матвеевич САЛ-
ГАНИК – высококвалифици-
рованный педагог, профес-
сор, известный ученый и ор-
ганизатор высшего образова-
ния, имеющий стаж научно-
педагогической деятельности 
более 46 лет. На протяжение 
многих лет он успешно ру-
ководит кафедрой обработки 
металлов давлением, обеспе-
чивая высокое качество подго-
товки инженеров, бакалавров 
и магистров.

Как ученый Виктор  Матвее-
вич –  признанный специалист 
по  проблемам теории,  техники и 
технологии листопрокатного  про-
изводства. Им создана плодот-
ворная научная школа по  этому 
направлению. В рамках научной 
школы защищено  6 докторских и 
20 кандидатских диссертаций.

Для научной деятельности 
юбиляра характерен большой 
объем научно-исследовательских 
работ,  выполняемых ежегодно  
при суммарной стоимости более 
10 млн руб. Прикладная научно-
исследовательская деятельность 
Виктора Матвеевича связана 
прежде всего  с проблемами ре-
конструкции и развития ОАО 
«ММК». По  приглашению руко-
водства ОАО «ММК» он система-
тически участвует в обсуждении 
и подготовке решений по  корен-
ным вопросам развития листо-
прокатного  производства этого  
предприятия.

Виктор  Матвеевич хорошо  из-
вестен за рубежом. Он участво-
вал как докладчик в крупных 
международных форумах по  об-
работке металлов давлением в 
ведущих зарубежных странах –  
Японии,  Германии,  Великобри-
тании,  США и др.

Виктор  Матвеевич –  заслу-
женный деятель науки РФ,  за-
служенный работник высшей 
школы Российской Федерации,  
обладатель ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени,  по-II степени,  по- степени,  по-
четный гражданин города Магни-
тогорска,  почётный металлург,  
почётный прокатчик.

От всего  коллектива факуль-
тета технологий и качества по-
здравляем Виктора Матвеевича 
с юбилеем! Желаем ему крепко-
го  здоровья,  семейного  благопо-
лучия,  творческих успехов,  но-
вых побед и свершений!

В.М. Салганик

Декану факультета технологий  
и качества В.М. Салганику – 70 лет!

Признанный лидер
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На вопросы анкеты отвечают:
 ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

  ВЗГЛЯД СНИЗУ

1. В учебной деятельности 
произошли улучшения в сто-
рону освоения новых учебных 
технологий в преподаватель-
ской работе. А именно: широ-
ко  применяются современные 
методы обучения с использо-
ванием компьютерной,  муль-
тимедийной техники,  пользо-
вания бесплатным интерне-
том в учебных классах и т.п. 
Студенты,  не имеющие соб-
ственных компьютеров,  могут 
бесплатно  заниматься в ком-
пьютерных классах МГТУ,  
которых более десятка. В 2011 
году открыта электронная би-
блиотека,  ауд. 347,  где сту-
денты во  время занятий или 
самостоятельно  могут найти 
необходимый учебный мате-
риал,  а если надо,  то  опре-
деленную информацию ско-
пировать в электронном виде. 
Следует отметить,  что  МГТУ 
как самостоятельно  разраба-
тывает новые формы учебной 
деятельности,  так и перени-
мает передовой опыт у дру-
гих вузов и образовательных 
центров. 

В научном плане оптими-
зировалось работа на про-
мышленных предприяти-
ях,  хотя объем хоздоговор-
ных работ упал в связи с эко-
номическим кризисом. Поэто-
му многие темы выполняются 
на основе госбюджетных ра-
бот,  которые осуществляются 

без финансирования,  во  вто-
рую половину дня. Препода-
ватели стараются максималь-
но  привлекать для выполне-
ния научной работы студен-
тов,  которые занимаются на-
учной работой во  время про-
изводственных и предди-
пломной практик,  а также в 
течение учебы в учебный се-
местр. Результатом такой ра-
боты является получение зна-
чительного  количества гран-
тов различных уровней,  зна-
чительного  увеличения науч-
ных публикаций совместно  
со  студентами и докладов на 
научно-технических конфе-
ренциях как в МГТУ,  так и в 
других городах России. 

В финансовой сфере сле-
дует отметить стабильность 
работы. Несмотря на кризис,  
зарплата ППС и сотрудников 
сохраняется на уровне преж-
ней,  значительные средства 
тратятся на социальную сфе-
ру: т.е. лечение в профилакто-
рии,  бесплатные путевки для 
студентов в УОЦ «Юность» и 
др. 

Увеличиваются вложения 
в хозяйственную деятель-
ность,  что  подразумевает 
постоянный ремонт помеще-
ний МГТУ с целью улучше-
ния условий работы препо-
давателей и учебы студентов. 
В последний год заменены на 
пластиковые почти все окна в 

центральном здании МГТУ,  
что  улучшило  не только  
эстетический вид универси-
тета,  но  и обеспечило  луч-
шую теплоизоляцию помеще-
ний в холодное время года.

2. Кафедра технологий ма-
шиностроения принимает ак-
тивное участие во  всех ме-
роприятиях университета и 
своего  факультета. Я лично  
принимаю в этом непосред-
ственное участие. Причем,  
не только  в рабочей жиз-
ни университета,  но  и в об-
щественной,  что  заключает-
ся в посещении различных 
общественных мероприятий 
МГТУ и оказания помощи в 
поиске талантливых студен-
тов,  которые могут принять 
участие в конкурсах различ-
ных уровней. 

3. Имидж МГТУ постоян-
но  улучшается,  а репутация 
университета неуклонно  рас-
тет как среди других вузов 
России,  так и в министерстве 
образования России. Универ-
ситет является одним из ли-
деров по  разработке и освое-
нию новых организационных 
структур  (введение в состав 
МГТУ колледжей и создание 
учебного  комплекса). 

Кроме того,  университет 
признан победителем феде-
рального  конкурса поддерж-
ки программ стратегическо-
го  развития государствен-

ных образовательных учреж-
дений высшего  профессио-
нального  образования. Таким 
образом,  наш вуз подыто-
жил свою деятельность в во-
просе поступления в элитную 
когорту технических вузов. 
Конкурс был завершающим 
этапом во  вхождении наше-
го  вуза в элиту вузов страны 
с финансированием 100 млн. 
в год. Реализация этого  про-
екта позволит нам претендо-
вать на статус национально-
исследовательского  универ-
ситета. 

4. Коллективу вуза и его  
руководству следует,  на мой 
взгляд,  и дальше действо-
вать в этом направлении с це-
лью повышения статуса вуза 
и улучшения качества выпу-
скаемых специалистов. Это-
му способствует и тот факт,  
что  руководство  университе-
та постоянно  организовывает 
конференции и семинары по  
различным направлениям по  
научной и учебной деятель-
ности,  в которых участвуют 
специалисты России,  стран 
СНГ и дальнего  зарубежья. В 
последнее время достигнута 
договоренность об обмене сту-
дентами и преподавателями с 
вузами России и дальнего  за-
рубежья (Германия,  Болга-
рия и т.д.).

Одной из серьезных про-
блем с моей точки зрения,  

в последнее время является 
значительное увеличение бу-
мажной работы и создание но-
вых форм электронных доку-
ментов,  что  уменьшает вре-
мя на подготовку к учебно-
му процессу и сокращает воз-
можности для выполнения 
научных исследований и про-
мышленных экспериментов в 
цехах предприятий Магнито-
горска и других городов. 

5. Студенческая жизнь в 
МГТУ наполнена как уче-
бой,  так и различными об-
щественными мероприяти-
ями. Позитивным момен-
том является то,  что  обще-
ственных мероприятий мно-
го,  и наши студенты при-
нимают в них активное уча-
стие как в самом универси-
тете,  так и в других вузах 
России. Отрицательными 
моментами является недо-
статочное воспитание сту-
дентов с точки зрения об-

щечеловеческих ценностей,  
что  проявляется в их пове-
дении в самом университе-
те и в общежитиях МГТУ,  
где поведение оставляет 
желать лучшего.  Следу-
ет отметить,  что  руковод-
ство  университета постоян-
но  проводит мероприятия,  
обычно  в большом актовом 
зале,  по  пропаганде здоро-
вого  образа жизни с при-
влечением ведущих специ-
алистов в этой сфере.

6. Будущее университе-
та видится в положитель-
ном свете,  потому,  что  есть 
достаточная материальная 
база,  которая постоянно  
улучшается,  есть авторитет 
среди вузов России и дальне-
го  зарубежья и руководством 
университета уделяется по-
стоянное внимание улучше-
нию ситуации во  всех сфе-
рах: учебной,  научной,  соци-
альной и общественной.

Юрий 
Дмитриевич 
ЗАЛЁТОВ, 
доцент кафедры технологии 
машиностроения механико-
машиностроительного 
факультета

Имидж улучшается, репутация растет

 ВЗГЛЯД СВЕРХУ

1. Перемены в жизни уни-
верситета видны за последние 
четыре года в сферах различ-
ной деятельности. Например,  
в учебной –  все основополага-
ющие документы реализуются 
в соответствии с СМК,  а учеб-
ный процесс регламентируется 
этими документами. В научной 
–  при снижении объема хоздо-
говорных работ,  выполняемых 
по  договорам с ОАО «ММК»,  
увеличился объем наукоемких 
фундаментальных работ,  вы-
полняемых по  грантам различ-
ного  уровня. И это  серьезное 
достижение.

В социальной политике отме-
чается четкая и эффективная 
работа комиссии при прорек-
торе по  социальным вопросам 
А.Б. Шестакове.

В хозяйственной деятельно-
сти всем виден большой объем 
ремонтных работ и высокое ка-
чество  капитальных работ по  

реконструкции главного  учеб-
ного  корпуса.

2. Во  всех комиссиях,  ини-
циативных группах,  обще-
ственных советах работают 
преподаватели кафедры ПЭ-
иБЖД. 

3. Имидж и репутация уни-
верситета возрастает. И это  
очевидно  для всех.

4. Для дальнейшего  продви-
жения вперед считаю необхо-
димым расширять географию 
договорных отношений с ве-
дущими вузами,  научными 
учреждениями и промышлен-
ными предприятиями страны. 
Расширять и укреплять связи 
с зарубежными вузами и науч-
ными организациями.

5. Характеризуя студенче-
скую жизнь хочется отметить,  
что  она разнообразна и про-
текает по  всем названным на-
правлениям,  которые нужно  
совершенствовать и развивать.

Вячеслав  
Дмитриевич  
ЧЕРЧИНЦЕВ, 
заведующей  
кафедрой промышленной 
экологии и безопасности 
жизнедеятельности

Перемены видны

Для меня университет за 
эти годы стал местом если 
не сказать родным,  то  при-
вычным,  знакомым. Очень 
радует,  что  университет не 
замыкается на внутренней 
жизни,  но  стремится быть 
открытым городу и обще-
ству. Эта открытость позво-
ляет обсуждать проблемы с 
внешними людьми и учиты-
вать разные точки зрения на 
то,  что  происходит сегод-
ня с  образованием в целом 
в стране и у нас в городе в 
частности. И в этом помогает 
работа консультативного  со-
вета,  членом которого  я яв-
ляюсь.

Видно  стремление профес-
сорско-преподавательской 
корпорации во  главе с рек-
тором В.М. Колокольцевым 
не только  дать професси-
ональные знания студен-
там,  но  и поделиться сво-
им жизненным опытом,  за-
ложить базисные понятия о  
жизни. Как это  ни баналь-
но  звучит,  научить ребят 
и девушек тому,  «что  та-
кое хорошо  и что  такое пло-
хо». На мой взгляд,  сей-
час самой главной пробле-
мой в сфере образования яв-
ляется нехватка ценностной 
ориентации для поколения 
«некст». Продвинутость мо-

лодых в пользовании высо-
кими технологиями: интер-
нетом,  социальными сетя-
ми,  различными «гаджета-
ми» сама по  себе не может 
наполнить жизнь челове-
ка смыслом и,  соответствен-
но,  не может удовлетворить 
неистребимую потребность 
в счастье. Только  такие по-
нятия,  как справедливость,  
солидарность,  самоограни-
чение,  способность сделать 
что-либо  ради блага другого  
человека,  высшим проявле-
нием чего  является любовь 
к ближнему,  перекликаю-
щаяся с этим способность к 
крепкой дружбе,  семейные 
ценности брачной любви и 
верности,  почтение к Богу 
и родителям,  патриотизм — 
вот те ценности,  от приня-
тия (или непринятия) кото-
рых зависит будущая жизнь 
молодого  человека.

При кажущейся баналь-
ности,  они требуют посто-
янного  публичного  напоми-
нания о  себе,  особенно  для 
молодых,  нравственно  нео-
крепших,  душ,  потому как 
слишком велик поток совер-
шенно  противоположных 
призывов: «бери от жизни 
всё» и тому подобное. Я ду-
маю,  что  в университете 
как высшем образователь-

ном заведении должны про-
возглашаться упомянутые 
ценности,  носителями кото-
рых можно  смело  назвать 
большинство  профессорско-
преподавательского  состава. 
Пусть постепенно,  но  вер-
но  параллельно  росту ка-
чества образования и соз-
данию хорошей материаль-
ной базы мы бы стремились 
все вместе к созданию осо-
бой,  культурной,  среды. По-
падая в эту среду,  с опре-
деленными нравственными 
установками,  первокурсник 
не хватал бы различных по-
роков –  этих нравственных 
вирусов,  а наоборот,  укре-
плялся бы в добре и прав-
де. И человек после оконча-
ния университета был бы 
способен не только  работать 

по  специальности,  но  и соз-
дать крепкую семью,  стать 
свободным гражданином. А 
свободу может дать толь-
ко  праведная жизнь,  ког-
да человек поступает всег-
да по  правде,  как говорили 
на Руси –  «стоит в правде»,  
не идя на сделки с совестью,  
несмотря на всю сложность 
такого  пути. 

А твиттеры и фейсбуки 
–лишь инструмент,  кото-
рый может стать рассадни-
ком нравственных вирусов,  
а может помочь молодежи 
напитаться здоровой нрав-
ственной пищей при обще-
нии с опытными и укоренен-
ными в добре людьми. Оце-
нивая это  направление дея-
тельности,  я думаю,  что  вуз 
на правильном пути.

МГТУ на правильном пути

Вадим  
ДЕНЬГИН, 
протоиерей,  
член общественного 
консультативного  
совета  
при ректоре МГТУ  
им. Г.И. Носова

«Очень радует, что МГТУ  
не замыкается, а стремится 
быть открытым городу  
и обществу»
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ЦЕНТР ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ 
МГТУ

Только у нас вы можете получить  
сертификат МГТУ  

по окончании курсов!!! 
Обучение от нескольких месяцев до 
1 года:
    английский язык;
    немецкий язык;
    французский язык;
    испанский язык;
    итальянский  язык;
    китайский язык;
    арабский язык;
    подготовка к ЕГЭ;
    корпоративное обучение.

БЮРО ПЕРЕВОДА
Перевод текстов, документов и др. лю-
бой сложности!!!
Обращаться: а. 481 (Южный вход МГТУ), 
тел. 8-904-808-19-48, 8-909-09-48-511.

Другой важной находкой в организации парусной секции явля-
ется привлечение к хозяйственной деятельности Марии Алексан-
дровны Фоменко,  которая числилась кладовщиком,  а на самом 
деле была душой и постоянно  заботящейся о  порядке,  имуществе 
(паруса,  такелаж),  так и дисциплине молодых ребят,  широко  при-
влекаемых к занятиям парусным спортом. Она получила заслужен-
но  звание «боцман»,  и полностью соответствовала ему. Многие ныне 
здравствующие члены парусной секции с благодарностью вспоми-
нают ее родительскую заботу о  каждом отдельном человеке,  вос-
питание аккуратности и ответственности,  а также принципиаль-
ность в большом и малом. В дальнейшем Николай Иванович при-
влек к занятиям парусом ее мужа Алексея Сергеевича Фоменко,  
заместителя начальника основного  механического  цеха ММК,  ко-
торый впоследствии стал мастером спорта СССР и другом Нико-
лая Ивановича.

В связи с полным отсутствием инфраструктуры на водной стан-
ции Николаю Ивановичу пришлось выдвинуть идею хранения ло-
док не на воде,  а в подвешенном состоянии на специально  постро-
енном пирсе. Пирс был сооружен самими членами секции без при-
влечения каких-либо  строителей. С помощью ручной «бабы»,  со-
стоящей из куска бревна и прибитых к ней ручек. Два человека 
поднимали ее и ударяли ею по  свае. Таким образом были вбиты в 
дно  реки сотни свай,  оборудованы стоянки для каждой яхты,  по-
строен настил и судейская башня для проведения парусных сорев-
нований. Это  сооружение служило  парусникам Магнитки длитель-
ное время,  позволяя проводить гонки с пересадкой экипажей.

Строительство  велось,  естественно,  на общественных нача-
лах. Каждый экипаж был обязан отработать на строительстве пир-
са определенное число  часов. Были разработаны графики работ и 
практически все лето,  включая субботние и выходные дни,  люди 
работали на строительстве пирса.

Все это  выполнялось из старых материалов – бревен,  телеграф-
ных столбов,  старых напольных досок и прочего  хлама. Такая ра-
бота сплотила коллектив,  показала достоинства каждого  участни-
ка,  выявила лидеров и укрепила их авторитет.

Привлекать широкие массы людей к выполнению обществен-
ных работ и в дальнейшем стало  повсеместной практикой Николая 
Ивановича. Об этом уже ранее было  сказано. 

Кипучая натура Н.И. Иванова проявлялась в организации непре-
рывных соревнований по  парусному спорту. Такие соревнования 

держали всех в спортивной форме,  позволяли формировать коман-
ды на областные и республиканские соревнования по  спортивному 
принципу – победитель включается в команду на соревнования. В 
течение года обычно  проводилось до  30 и более соревнований,  что  
позволяло  получать практику широкому кругу участников и полу-
чать начальные спортивные разряды в соответствии с квалифика-
цией. Многие капитаны и члены их команд зарабатывали за год со-
ревнований очередной спортивный разряд. Соревнования фиксиро-
вались в журнале,  что  позволяло  иметь хорошую отчетность для 
присвоения разряда и перед заводским Советом физкультуры.

Буквально  с первый дней работы секции. Николай Иванович 
стал налаживать связи с областной федерацией парусного  спор-
та. Парус в то  время имел развитие на озерах Южного  Урала в за-
крытых городах,  которые сейчас называют Озерск (Челябинск-40),  
Снежинск (Челябинск-70),  спортивные коллективы этих городов 
назывались «Спортклуб им. Калинина»,  «Спортклуб им. Чкалова» и 
т.д. В Челябинске также имелись секции на трубопрокатном заводе 
(ЧТПЗ) – озеро  Смолино  и челябинском металлургическом заводе 
(ЧМЗ) – озеро  Касарги. 

Впоследствии с подачи Николая Ивановича,  который посылал 
нас для консультаций по  развитию парусного  спорта в Южно-
Уральск,  где имелось водохранилище,  и на базе ТЭЦ создали сек-
цию парусного  спорта,  в Миасс,  где на базе нынешнего  уральско-
го  ракетного  центра,  развился центр  парусного  спорта на Турго-
яке. Также впоследствии была создана секция парусного  спорта на 
ЧТЗ,  расположенная на Первом озере Челябинска. 

Команда ММК с 1957 г. участвовала в областных соревновани-
ях,  а затем соревнования стали проходить на акватории заводско-
го  пруда в Магнитогорске. 

Николай Иванович умел договориться с профкомом ММК о  по-
сылке команд на соревнования и проведение их на базе водной стан-
ции ММК. Здесь следует вспомнить благодарственным словом быв-
шего  начальника водной станции Александра Александровича 
Осадчего,  который всегда поддерживал начинания Николая Ива-
новича и помогал в организации проведения соревнований и судей-
стве их на должном уровне. Сан-Саныч Осадчий был тренером греб-
цов академической гребли,  а также гребли на байдарках и каноэ. 
Им выращено  несколько  известных мастеров спорта,  завоевавших 
призовые места на Российских и Всесоюзных соревнованиях.

Пролоджение следует.

Николай Иванович – созидатель
� А.Ф. МИЛЯЕВ, проф. каф. ЭиЛП

Продолжение. Начало в номерах  № 27-29 от 30 декабря 2011 г., № 1 от 20 января 2012 г.

 ИСТОРИЯ И СУДЬБЫ

Объявление о конкурсе 
1. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение 

высшего профессионального образования «Магнитогорский государственный 
технический университет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на замеще-
ние должностей по трудовому договору: 

 профессора кафедры: материаловедения и термической обработки металлов; 
доцентов кафедр: экономики и коммерции; математических методов в экономике; 
химической технологии неметаллических материалов и физической химии; химии, 
технологии упаковочных производств; теоретической механики и сопротивления ма-
териалов; электроники и микроэлектроники (институт энергетики и автоматики); про-
мышленной кибернетики и систем управления (институт энергетики и автоматики).

2. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение 
высшего профессионального образования «Магнитогорский государственный 
технический университет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на замеще-
ние вакантных должностей по трудовому договору: 

 профессоров кафедр: экономики и маркетинга; материаловедения и термической 
обработки металлов; доцента кафедры: машин и технологий обработки давлением.

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объявления в 
газете. Заявления и документы направлять по адресу: 455000, г. Магнитогорск, 
пр. Ленина, д. 38, ФГБОУ ВПО «МГТУ».

Прошу считать недействительными утерянные:
студенческий билет, выданный на имя:
* Кураковой Юлии Эдуардовны, ст. гр. ТПН-09;
* Ибатуллина Артура Рифовича, студента заочного факуль-
тета, спец. 1104;
* Алтунова Алибека Серинбейевича, студента заочного фа-
культета, спец. 0905;
* Шмелёва Максима Олеговича, ст. гр. АВ-09-2;
* Пустовойтовой Марины Олеговны, ст. гр. ТПП-08;
* Имамбаева Ахтара Ахияровича, ст. гр. С-09-1;
* Литвинова Юрия Викторовича, студента заочного факуль-
тета, спец. 080502;
зачетную книжку, выданную на имя:
* Бугровой Степаниды Александровны, ст. гр. ФГС-08;
* Попова Никиты Олеговича, ст. гр. МЧ-09;
* Кузнецова Даниила Анатольевича, ст. гр. ЭТМа-10;
* Гореловой Галины Александровны, ст. гр. ФГУ-09;
* Ленешмидта Евгения Викторовича, студента заочного фа-
культета, спец. 270102;
* Андреева Станислава Сергеевича, ст. гр. ТМБ-11;
* Гридневой Яны Григорьевны, ст. гр. ФГУБ-11-1;
* Маркина Андрея Александровича, студента заочного фа-
культета, спец. 130404;
студенческий билет и зачетную книжку, выданные на имя:
* Галева Артура Фаниловича, студента заочного факульте-
та, спец. 150402.

По  идее,  в дальней-
шем это  будет непре-

рывная практика.
–  Сейчас в нашем уни-

верситете учатся более 50%  
иногородних студентов,  в 
основном,  из горнозавод-
ской зоны,  –  продолжает 
рассказывать Валерий Ми-
хайлович. –  Они приезжа-
ют к нам с огромным жела-
нием учиться,  и,  хотя они 
слабенькие,  мы занимаем-
ся со  студентами сколько  
надо! Они тянутся,  поэтому 
мы много  сил тратим на то,  
чтобы «поднять» иногород-
них. А местные –  что  ты –  
«крутизна»! Жируют!.. Тол-
ком не учатся. Думают,  они 
все сумеют. Однако  жизнь 
показывает обратное…

Члены консультативного  
совета стали задавать главе 
МГТУ вопросы. 

–  Как в университете ре-
ализуется программа по  об-
учению будущих руководи-
телей?   

–  В МГТУ действует 
«Школа лидера»,  которая 
вышла на международный 
уровень,  получают навы-
ки руководства коллектива-
ми наши студенты и во  вре-
мя работы в стройотрядах,  
участия в конференциях и 
т.д. Возможность стать лич-
ностью есть у каждого. Если 
человек хочет учиться,  мы 
направляем его  в УЦ «Пер-
сонал». Кто  стремится,  тому 
мы всегда идем навстречу!

–  Можно  ли будет зани-
маться с ребятами по  пово-
ду вопросов нравственности в 
рамках религии?

–  А мы уже практику-
ем встречи студентов с ре-
лигиозными представителя-

ми,  носителями нравствен-
ности! В нашем вузе часто  
бывает отец Вадим. Тем бо-
лее что  наша молодежь хо-
чет общаться на эти темы. 
Она с желанием принимает 

общекультурные нравствен-
ные ценности,  которые несут 
религии. Тем более что  Ду-
ховность –  это  понятие меж-
национальное. 

Следующий вопрос вызвал 
резонанс и живой интерес у 

присутствующих: «создает-
ся ли у молодежи впечатле-
ние об историческом процес-
се?  Люди старшего  поколе-
ния,  сравнивая,  сегодняш-
ний день считают благопо-

лучным. Подготовлена ли мо-
лодежь анализировать ситу-
ацию в стране?»

В том,  что  студентов не-
обходимо  в этом направ-
лении просвещать,  не со-
мневался никто. Члены со-

  ПРОШУ СЛОВА

  Самый долгожданный и 
веселый праздник  это, ко-
нечно же, Новый год, и уже 
во второй раз коллектив 
института горных тех-
нологий и транспорта от-
мечает его в уютном зале 
столовой университетско-
го учебно-оздоровительного 
центра «Юность». Казалось 
бы, не самое логичное ре-
шение – вывезти сто че-
ловек на автобусах за  со-
рок километров от горо-
да, но уральская зимняя 
природа, заботливо укра-
шенный просторный зал, 
вкусное  и разнообраз-
ное угощение  – неоспори-
мые преимущества тако-
го новогоднего праздника. 

Хочется сказать большое 
спасибо  за радушный при-
ем гостеприимным  хозяйкам,  
уже много  лет работающим в 
«Юности»: заместителю дирек-
тора –  Любови Александровне 
Великой,  заведующей хозяй-
ством –  Надежде Семеновне 
Васильевой,  горничной –  Нине 
Александровне Оголихиной. 
Именно  их стараниями соз-
дается новогоднее настро-
ение,    их руками  готовят-
ся очень вкусные и ориги-
нальные блюда,  которые ма-
нят своими видом и арома-
тами за праздничный стол.

Смотря на красивую серви-

ровку,  высокую пушистую бо-
гато  украшенную ель,  отме-
чая чистоту в зале и удобное 
расположение столов –  каж-
дая кафедра за своим –  по-
нимаешь,  что  эти три милые 
скромные  женщины - насто-
ящие профессионалы своего  
дела. Если задуматься,  под-
готовка к такому мероприя-
тию требует много  времени и 
сил,  на протяжение  праздника 
нужен постоянный контроль и 
нельзя расслабиться ни на ми-
нуту,  а на их лицах весь вечер   
добрые располагающие улыб-
ки и ни намека на усталость.

Хочется отметить и  хозяй-
ский подход Людмилы Алек-
сандровны к закупке продуктов 
для праздника. Только  самое 
вкусное и качественное,  прове-
ренное её многолетним опытом. 
Конечно,  при разумной эконо-
мии денежных средств,  что  
сегодня очень важно,  учиты-
вая размер  заработных плат 
работников вуза.   

Не только  новогодние ве-
чера,  но  и свои юбилеи ин-
ститут  горных технологий и 
транспорта проводит в столо-
вой учебно-оздоровительного  
центра. Сюда хочется вер-
нуться еще и еще раз,  ведь 
хозяйки «Юности»   знают 
секрет   хорошего   настрое-
ния и обязательно  устроят 
для вас настоящий праздник.

Спасибо 
хозяйкам «Юности»

На заседании консультативного совета
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� Коллектив института 
горных технологий и транспорта

День  
сибирской кухни

В очередной раз работники «Студсервиса» университета 
порадовали своих посетителей. 9 февраля в залах столо-
вой предлагали отведать блюда сибирской кухни. Все же-
лающие могли попробовать традиционное блюдо  сибиря-
ков –  пельмени,  а также вареники «старорусские». Кроме 
того,  предлагались: салаты «Зимний вечер»,  грибной,  из 
свеклы,  огурцов,  яблок и кедровых орехов,  борщ сибир-
ский,  говядина тушеная с брусникой,  тушеная квашенная 
капуста с грибами,  морс из брусники,  кисель из клюквы,  
и это  –  далеко  не весь перечень. Посетители выбирали на 
свой вкус и кошелек. Разочарованным не остался никто.

 ИМИДЖ

� Инесса КИМ

КС действует
вета предложили свою по-
мощь: лекции об истории 
нашего  государства,  о  его  
роли в мировом сообществе. 
В.А Смеющев выразил свое 
мнение о  том,  что  при этом 
главный вектор,  который 
нужно  взять в этом направ-
лении –  «Традиции Магнит-
ки». «Причем,  независимо  
от того,  какой обществен-
ный строй был,  –  поясняет 
он. И только  тогда мы дой-
дем до  долгожданных по-

ложительных результатов 
в плане духовности и нрав-
ственности студентов,  и они 
никогда уже не станут «Ива-
нами,  родства не помнящи-
ми»». С этим аргументом со-
гласились все.


